

# Comunidades

ANDACOLLO TIERRA DE FE Y MINERÍA

Nº3  
MARZO 2018



## ENTREVISTA DEL MES

PROYECTOS CAT

| 02

# Se abren las postulaciones a los Proyectos Comunidad Andacollina Teck

## ANDACOLLO TURÍSTICO

ESCUELA PATRICIO LYNCH

| 07

La importancia de los huertos comunitarios



## EMPRENDEDOR ANDACOLLINO

IMAGENERÍA NAZARETH

| 03

25 años acercando la religiosidad a los visitantes



CONCURSO

**BUSCANDO UN NOMBRE PARA NUESTRO INFORMATIVO**



Participa en este especial concurso y envíanos el nombre que más te guste para este nuevo periódico. Solo tienes que enviar tu alternativa y datos de contacto al correo [comunicaciones.cda@teck.com](mailto:comunicaciones.cda@teck.com) y ya estarás participando para ganarte una cámara fotográfica digital.

**Tienes hasta el 25 de abril para enviar tu propuesta ¡suerte!**

# Se inicia proceso de postulación a los Proyectos Comunidad Andacollina Teck



En su primera versión, se considera una inversión de más de 700 millones de pesos que irán en directo apoyo a los proyectos que prioricen los vecinos de la comuna.

El 10 de abril se inició el proceso de postulación a los Proyectos Comunidad Andacollina Teck (CAT), iniciativa que se realiza por primera vez en la zona y que tiene por objetivo apoyar la ejecución de iniciativas presentadas por organizaciones sociales.

“En esta oportunidad hemos querido dar un nuevo enfoque a los 700 millones de pesos que son destinados para la comunidad, donde las organizaciones sean quienes postulen a los proyectos con apoyo de sus bases, porque cada sector tiene sus necesidades particulares y por ende son ellos qui-

nes deben decidir qué es lo que contribuye de mejor manera a quienes representan”, declaró Paulo Barraza, gerente de gestión comunitaria de Teck CDA.

La iniciativa, considera el financiamiento de hasta un 100% del proyecto solicitado a la CAT (con un tope de hasta 70 millones de pesos), cuyas temáticas deben ser: educativas, ambientales, salud y bienestar, desarrollo económico, deportes y recreación, arte y cultura, además de infraestructura y fortalecimiento social. El comité de selección de los proyectos a financiar, estará conformado por los

integrantes de la CAT, mientras que la evaluación técnica la realizará una consultora externa.

El retiro de las bases y postulación para los Proyectos CAT, se debe realizar de manera presencial en las oficinas de Teck CDA, ubicadas en calle Urmeneta 891 o a través del correo electrónico [comunidades.cda@teck.com](mailto:comunidades.cda@teck.com), entre el 10 de abril y el 10 de mayo.

Las entidades que deseen participar podrán presentar un máximo de tres proyectos, pudiendo adjudicarse hasta dos, presentando los siguientes requisitos y documentación:

- Formulario de postulación (redactado en máquina de escribir o computador).
- Certificado de Vigencia Personalidad Jurídica (con no más de 30 días de antigüedad).
- La organización debe tener al menos un año de antigüedad y demos-

trar que su actividad se desarrolla en Andacollo.

- Fotocopia del RUT de la organización social.
- Autorizaciones necesarias para el proyecto: copia del acta donde la asamblea apoya el proyecto, carta compromiso firmada de otros aportes, autorizaciones municipales u otras según corresponda, etc.
- Fotocopia de la cédula de identidad, por ambos lados, del representante legal de la organización que presenta el formulario de postulación.
- Cotizaciones de insumos, equipamiento y/o servicios con respaldos correspondientes. Se priorizarán los proyectos con cotizaciones del comercio local.
- Antecedentes curriculares de quienes se encuentren involucrados en la ejecución del proyecto, mínimo dos profesionales (sólo para el caso de los proyectos de capacitación o asesoría técnica).
- Declaración de intereses.

## Asesoría para postulación

Para apoyar el proceso de postulación, Teck CDA ha dispuesto de jornadas de capacitaciones gratuitas para todos los interesados, quienes deberán inscribirse en la Casa Andacollo (Urmeneta 891) o través del correo electrónico [comunidades.cda@teck.com](mailto:comunidades.cda@teck.com), donde se les informará el día y la hora de las asesorías.

## Sobre la CAT

El 16 de septiembre del 2017 la Mesa Ejecutiva por Andacollo (MEPA) por acuerdo de quienes la confirmaban, pasa a llamarse Comunidad Andacollina Teck (CAT), la cual está conformada por 19 organizaciones, incluyendo el municipio encabezado por el alcalde de la comuna.

## Contacto:

Roxana Espinoza  
Fono: +56 9 7667 0024 - 51 2 330648  
Pedro Cáceres  
Fono: +56 9 3192 9093 - 51 2 330650

Mail: [comunidades.cda@teck.com](mailto:comunidades.cda@teck.com)

## DIRECTORES

PAMELA CHAITT  
PAULO BARRAZA

## REDACCIÓN Y EDICIÓN GENERAL

NINON MUÑOZ

## PERIODISTA

JULIO BORQUEZ  
ANDRÉS PALACIOS  
CRISTIAN ESCALANTE

## DISEÑADORES

HUGO ALMARZA  
JORGE VALDEBENITO

## DIAGRAMACIÓN IMPRESIÓN Y DISTRIBUCIÓN

**m+d**  
medios digitales

## COLABORADORES

GINA VIDELA

COMUNIDADES ES UNA  
PUBLICACIÓN MENSUAL DE  
Carmen de Andacollo

Teck

EMPREDEDOR ANDACOLLINO

IMAGENERÍA NAZARETH

# 25 años acercando la religiosidad a los visitantes



María Soledad Díaz, mostrando los artículos que ofrece a los visitantes de Andacollo

400 años de historia respaldan la tradición religiosa de Andacollo. La "Chinita", como le hacen llamar los lugareños y devotos, es el símbolo religioso más representativo del lugar y atrae una masiva afluencia de creyentes cada año, que permite a los lugareños emprender en torno a la imagen de la Virgen.

Sea en Moroe, Sudán; en Fez, Marruecos; o en la mismísima Jerusalén, existe un sinfín de bazares y similares dedicados casi en exclusiva a ofrecer al visitante o peregrino artículos relacionados con la esencia religiosa de la ciudad que los alberga. Y, por supuesto, Andacollo no es la excepción.

María Soledad Díaz es dueña de la tradicional "Imagenería Nazareth", bazar que se ubica en el corazón de la calle Urmeneta, a pocos metros de la plaza principal. Sobre su ocupación, señala que "trabajamos hace 25 años en resaltar la imagen de nuestra religiosidad y fervor religioso hacia nuestra chinita a través de la venta de artesanía a los turistas. Por ejemplo, tenemos como producto típico de nuestro local el "capacho", que es una



herramienta propia que usaban los mineros y que es lo que más llama la atención de la gente. También poseemos llaveros, souvenirs, rosario para vehículos, entre otros".

Sobre la estacionalidad propia que caracteriza a la zona, María Soledad explica que "si bien nuestra temporada alta es la Fiesta Chica y la Fiesta Grande de Andacollo, además del ve-

rano, todos los días vienen peregrinos a visitarnos, así que es con el favor de nuestra virgencita de Andacollo, hemos tratado de salir adelante en la temporada baja. Es de esperar que poco a poco podamos seguir teniendo publicidad y promoción de nuestra ciudad, para que más personas se acerquen a conocernos y así mejorar la calidad de vida de nuestra gente", finalizó.

Proyectos  
Comunidad  
Andacollina Teck  
(CAT)

POSTULA



Teck



Desde el 10 de abril  
Hasta el 10 de mayo

Dirigido a organizaciones sociales de Andacollo



educación



medio ambiente



salud y bienestar



deportes y recreación



arte y cultura



infraestructura



desarrollo social

Postula y retira las bases en  
[www.proyectoscat.cl](http://www.proyectoscat.cl)

Oficinas Teck CDA (Urmeneta #891, Andacollo)

Informaciones  
[comunidades.cda@teck.com](mailto:comunidades.cda@teck.com)

RELACIONAMIENTO COMUNITARIO

# Aporte de Teck CDA y colaboradores permite concretar mejoras en Hospital de Andacollo

Con el objetivo de contribuir a la calidad de vida de los vecinos de Andacollo, Teck CDA y algunas de sus empresas colaboradoras efectuaron mejoras en el hospital de Andacollo. Entre las empresas colaboradoras se destaca GYG, Punto Azul, Tres Patitos, Pasmay y Los Pinos, quienes aportaron con mano de obra y materiales para mejorar accesos, renovar y complementar señalética, la pintura de la fachada y también el hermoseamiento de las áreas verdes del servicio de salud.

**Roberto Riffo, Jefe de Desarrollo Comunitario Teck CDA:**

“Este proyecto surge de la Mesa de Salud de la Comunidad Andacollina Teck (CAT) y fue priorizado por las organizaciones sociales. Se partió con un aporte de Teck por 10 millones de pesos y se generó una alianza con los contratistas locales, quienes financiaron la mano de obra y pintura para fachada, frente, costado, fondo e interior. Cada contratista hizo su aporte para que esta iniciativa llegase a buen término”.



# Ejecutivos de Teck Canadá se reunieron con autoridades de Andacollo



En el marco de una visita a Andacollo, ejecutivos de Teck Canadá y Santiago, junto al gerente general de Teck Carmen de Andacollo (CDA) sostuvieron una reunión con el alcalde de la comuna, Juan Carlos Alfaro, y los miembros del Concejo Municipal.

La instancia, que se efectuó en la faena de Teck CDA, estuvo centrada en buscar puntos en común que permitan desarrollar un diálogo de largo plazo. En este sentido, Teck reforzó el irrestricto compromiso que tiene por realizar una operación segura, sustentable ambientalmente y con especial foco en el respeto de los vecinos de la comuna.

En la oportunidad, además se reiteró la voluntad de continuar trabajando en conjunto con la autoridad local, para generar espacios de diálogo que se orienten al bien común y que aporten al desarrollo de Andacollo y sus vecinos.

# Teck abre postulaciones a beneficio económico para la educación

Por noveno año consecutivo Teck CDA hará entrega del Aporte Social de Educación Superior, iniciativa que busca apoyar el proceso formativo de jóvenes andacollinos de buen rendimiento que cursen sus estudios en centros de formación técnica, institutos profesionales o universidades. El aporte está destinado a contribuir con los gastos de traslado hacia los centros educativos y privilegiará a aquellos jóvenes que pertenezcan al 60% de la población más vulnerable de la comuna.

La postulación a esta nueva versión 2018 del Aporte Social de Educación Superior, se podrá realizar de manera presencial hasta el 10 de mayo en las oficinas de Teck CDA, ubicadas en Urmeneta 891.

**Bárbara Guíñez, coordinadora de Comunidades de Teck CDA:**

“Este apoyo busca complementar el esfuerzo de las familias de la comuna por entregar educación a sus hijos. Se va a privilegiar a jóvenes esforzados y que pertenezcan a familias vulnerables. Además, es un beneficio exclusivo para los vecinos andacollinos”.



## Andacollinos vibran con obra “De Simón a Pedro”

Con el fin de entregar cultura y un buen rato de esparcimiento para todos los habitantes de la comuna, en el Gimnasio techado del Colegio Parroquial se presentó la obra teatral “De Simón a Pedro”, a cargo de los actores cantantes pertenecientes a la Fundación Arca. La pieza teatral de corte musical consistió en tres presentaciones que fueron llevadas a cabo por los jóvenes artistas, ante un público que estuvo integrado por estudiantes y apoderados del establecimiento.

Una de las interpretaciones más aplaudidas fue la de María Magdalena, personaje encarnado por la actriz María José Lazo. A este respecto, la artista señaló que “la representación escénica trata del cambio que sufrió la vida de Simón cuando conoció a Jesús, quien cambió su nombre a Pedro. Jesús fue un agente tan importante en su vida que la cambió completamente, tanto así que renació con un nombre nuevo. Los niños quedaron fascinados. Estuvieron súper atentos, participaron, bailaron. La recepción fue increíble. Estamos haciendo una gira por todo Chile: hemos pasado por Punta Arenas, Puerto Natales, Chillán, Concepción y ahora vamos a Iquique, Antofagasta y Arica”, finalizó.



## Emprendedores de Andacollo se reúnen con seremi de Economía

Con el fin de poder tener una conversación amena y, a la vez, responder a la inquietud de los empresarios andacollinos, el seremi de Economía de la Región de Coquimbo, Luis Arjona, se reunió con dicho estamento en la comuna.

La actividad, que contó con la presencia de los directores regionales de Turismo y Minería, SERCOTEC, FOSIS y los consejeros regionales Paola Cortés y Lombardo Toledo, entregó la oportu-

nidad a los empresarios locales -en su gran mayoría ligados al sector turismo- de poder conocer de parte de las autoridades gubernamentales sobre la oferta programática para toda persona que desee tener un emprendimiento propio.

A este respecto, el seremi de Economía valoró la instancia, señalando asimismo que la disponibilidad del Gobierno regional para ir en apoyo de las comunidades.



## Joven kinesiólogo atiende a domicilio a los vecinos de Andacollo



Paralelamente, trabajando en La Serena y Coquimbo, conoció a los miembros de Andacollo Independiente, uno de los equipos de fútbol más importantes de la ciudad. Junto a ellos, se dio cuenta del gran potencial de su comuna, el que se veía debilitado por la falta de herramientas con que contaba. Fue en ese contexto que el equipo lo invitó a formar parte.

"Esto me tiene muy contento, es un desafío, ya que cuesta trabajar fuera de la cancha de fútbol. La gente solamente ve resultados y desconoce la ardua labor que hacemos día a día para mantener a los deportistas en óptimas condiciones".

Antes de convertirse en Kinesiólogo, Alex Olivarez, soñaba con contribuir al desarrollo deportivo de Andacollo a través de sus conocimientos y facultades. Tras graduarse en 2016 de la Universidad Santo Tomás, no lo dudó dos veces y puso manos a la obra en este desafío.

Con su desafío entre cejas, este joven andacollino empezó a realizar cursos de primeros auxilios, vendajes y masoterapia deportiva en los colegios de la comuna.

Pero no sólo eso, este joven andacollino divide sus horas del día en sus visitas a domicilio, o en la sede del club, donde ayuda a los deportistas locales de otras disciplinas y a los adultos mayores.

Cabe destacar que, además de las visitas a domicilio, el kinesiólogo atiende en la sede del Club Andacollo Independiente, especialmente en las áreas deportivas y adulto mayor. Para más información y consultas, escribir a su whatsapp: +56945635388.

ANDACOLLO TURÍSTICO



Niños aprendiendo del proceso de cómo cuidar un huerto.

# Niños instalan primer huerto comunitario de Andacollo

Un gran huerto comunitario fue el resultado del trabajo mancomunado de los niños y niñas de la escuela "Patricio Lynch" del sector de Churrumata. En el último tiempo este tipo de iniciativas se han proliferado, sobre todo por lo notables beneficios que conlleva su implementación y uso para las comunidades circundantes. Andacollo, no es la excepción y al ser una ciudad pequeña, esta influencia se acrecenta.

Entre las principales ventajas que ofrece la práctica de esta actividad comunitaria, se encuentra en primer lugar, que contribuyen de manera positiva en la sociedad, y sobre todo en los niños, ya que produce conciencia sobre el entorno. Además de lo anterior, facilita el acceso a alimentos frescos, permite que los intervinientes actúen y se conozcan entre sí, facilita que grupos de personas tengan una actividad entretenida y lúdica que representa un aporte al entorno y, -tal vez la más importante- propugna el aprendizaje sobre sustentabilidad y cuidado del medioambiente entre quienes lo practican, valorando el propio esfuerzo para obtener dichos productos.

Marjorie Villar, directora del establecimiento Patricio Lynch, explicó que la importancia de dicha instancia "tiende a propender la integración con los alumnos, además de ser una muy buena oportunidad para contar con profesionales dedicados al área de las huertas, donde los estudiantes y sus profesores han aprendido a arreglar la tierra y después a poner almácigos para plantar".

Otro ejemplos de huertos urbanos comunitarios han sido los realizados en el barrio Yungay y el huerto municipal de La Pintana (ambos en Santiago) y más cerca el pequeño huerto urbano que se encuentra en la intersección de las calles Almagro y Matta, en pleno corazón del centro serenense.



Un huerto comunitario entrega distintos tipos de productos, por lo general 100% orgánicos

## ¡ NUESTRA COMUNIDAD EN FOTOGRAFÍAS ¡

### Agradeciendo a La Chinita

A un costado del Templo Chico de Andacollo, en plena plaza Videla, se ubica el Museo de Ofrendas de Andacollo, santuario que data del siglo XVIII y muestra el lugar exacto donde se encontró la imagen de la Virgen Morena en el siglo XVI. En su interior es posible apreciar variadas reliquias y regalos que a través del tiempo han ido dejando los fieles y peregrinos como a agradecimiento a La Chinita. Con entrada gratuita, solo con la modalidad de aporte voluntario, también es posible adquirir alguna de las imágenes de los santos que se exhiben en la portería. El Museo de Ofrendas se abre de lunes a domingo desde las 09:00 a las 18:00 hrs, y se puede agendar una visita al 51 243 1525.



Turistas admirando las fotos e imágenes del lugar.



Las colecciones del museo son piezas únicas.

